

NOTICIAS DE LIBROS

R.C.F. 6124

ALLAGA, Fernando. *Historia de la Congregación Hermanas de la Providencia en Chile*, tomo IV. Sociedad Impresora La Unión, Santiago de Chile 1993, 247 pp. 25 x 18 cms.

Esta obra viene a llenar un enorme vacío en nuestra historiografía. Casi todos los autores que han expuesto el problema de la cuestión social en Chile han privilegiado las doctrinas y la actividad de dirigentes sindicales y políticos. Muy pocos se han detenido en conocer y analizar la acción de sacerdotes y nadie había estudiado en forma sistemática el aporte enorme de las religiosas.

Fernando Allaga ha tenido la feliz iniciativa de comenzar esta empresa. La Historia de las Hermanas de la Providencia es una muestra patente de la preocupación de un sector de la sociedad chilena que ha entregado sus energías para aliviar la pobreza y la miseria de los sectores más necesitados. En este caso se trata del niño abandonado, recogido y educado para ser una persona independiente, capacitado para enfrentar la vida con dignidad.

La presentación de la obra, realizada por el obispo Sergio Valech, cala bien lo esencial de ella: "El carisma de Madre Bernarda ha estado presente, desde 1853, a lo largo de la historia de la pastoral social de nuestra Iglesia. La Congregación de las Hermanas de la Providencia en Chile se ha constituido en verdadera levadura del apostolado social en favor de pobres y marginados". "Una de las características es que el autor enmarca el quehacer apóstolico de las Hermanas de la Providencia, dentro del proceso que ha vivido la Iglesia chilena a lo largo de la historia del país, lo cual es muy válido, porque la Congregación de la Providencia es parte de esa presencia activa, que el catolicismo chileno ha tenido en nuestra historia nacional. Ellas con sus obras y su apostolado en una estrecha unión con la jerarquía y con los laicos comprometidos en la acción social, han sido exponentes del compromiso que la Iglesia ha mantenido con el mundo de la pobreza y marginalidad".

Tal como analiza en las páginas de la obra, el autor descubre que una rica y profunda espiritualidad carismática es la animadora y el sostén de esta acción heroica ejercida por una pléyade de religiosas y laicos unidos en cumplimiento del mandato evangélico.

"Las Hermanas entienden que su carisma las lleva a asumir el dolor y sentirse junto a la cruz de Cristo, ya que sus destinatarios son pobres y marginales, esto es, rostros sufriendos de Cristo". El acercamiento a la humanidad de Cristo paciente, el sentido teológico de una devoción como la del Sagrado

de Corazón y la de las cinco llagas, tan frecuente e intensa en el siglo pasado, no se quedaba en exclamaciones lánguidas, se proyectaba a la acción osada, esperanzada y alegre por construir un mundo mejor. Y todo con un espíritu de abnegada entrega sin ruido ni protesta, sino con el ejemplo que vivifica y convence. Por eso la obra de Bernarda Morin y de sus hermanas de Congregación fue reconocida públicamente en un gesto simbólico.

Cuando el Estado se separaba de la Iglesia en 1925, el Presidente de la República confirió la Condecoración de primera clase a la madre Bernarda, persona ante la cual, como afirma el autor, ni la masonería ni el anticlericalismo pudiera reclamar porque todos conocían la gigantesca obra de caridad realizada por imperativo evangélico a lo largo del territorio chileno.

Quien desee conocer y admirar esta gesta del amor consagrado, no tiene más que tomar este libro y recorrer los cinco capítulos dedicados a esta hermosa misión de ser providencia. En su fría y lacónica exposición de ciento cincuenta años de historia, el autor logra despertar la admiración cálida por el apostolado social, concretado en obras increíbles a pesar de las dificultades que tuvieron que sortear las protagonistas. Algunos episodios sorprenden por la entereza de las personalidades eclesásticas que se enfrentan para poder ejercer el derecho de imponer lo que consideran la voluntad del Señor, creada por algunos desde una perspectiva masculina y que las religiosas estiman equivocada.

Como toda obra histórica, la exposición se basa en documentos escritos y versiones orales, analizadas críticamente y relacionadas con el acontecer nacional de Chile en estos ciento cincuenta años de historia. Algunas ilustraciones y la bibliografía pertinente completan su presentación.

M.B.V.

Aliaga Fernando, "Historia de la Congregación Hermanas de la Providencia en Chile" [artículo] M. B. V.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. B. V

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aliaga Fernando, "Historia de la Congregación Hermanas de la Providencia en Chile" [artículo] M. B. V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile